

Hettange-Grande

Centenaire de l'immigration polonaise: rendez-vous les 2 et 3 septembre

Un timbre-poste commémorant le centenaire de l'arrivée massive des Polonais en France sera édité au début du mois prochain. Des animations sont prévues les 2 et 3 septembre à la salle Europa de Hettange pour marquer cette édition inédite. Expositions, chants, danses, groupes folkloriques en costumes sont au programme.

Hettange-Grande fait partie des sept villes françaises qui auront la primeur du timbre commémoratif célébrant le centenaire de l'immigration polonaise en France.

Édouard Papalski, président de l'association Millenium, est à l'origine de cette initiative. L'oblitération spéciale "Premier Jour" rendra inédite cette édition. À Hettange, un certain nombre d'animations viendront accompagner cet événement.

• Un peu d'histoire

L'immigration polonaise ne date pas des années 1920, elle existait déjà au XIXe siècle où d'éminents personnages fuient les Russes après l'écrasement

de l'insurrection de novembre 1831: Frédéric Chopin, le poète Adam Mickiewicz, le prince Adam Czartoryski et plus tard Marie Skłodowska-Curie (Prix Nobel de Chimie en 1903 et de Physique en 1911 pour la découverte du radium) ou encore le poète français Apollinaire. Mais dès le Premier Empire le prince Joseph Poniatowski est fait Maréchal de France.

Les noms d'officiers polonais qui se sont battus au côté de Napoléon sont gravés sur l'Arc de Triomphe

Les noms d'officiers polonais qui se sont battus au côté de Napoléon sont gravés sur l'Arc de Triomphe. Et il ne faut pas oublier l'amitié qui relie la France à la Pologne par l'intermédiaire de Marie Leszczyńska, fille du roi Stanislas (roi de Pologne, grand-duc de Lituanie et duc de Lorraine à qui on doit beaucoup dont la place Stanislas à Nancy), qui deviendra reine de France au XVIIIe siècle en épousant Louis XV!



Un groupe venu de Pologne assurera l'animation avec chants, danses et la présentation de costumes.

Mais l'immigration la plus importante restera celle durant les années 1920 - 1930 où 500 000 Polonais vont émigrer vers le nord et l'est de la France dans l'espoir d'y trouver l'Eldorado, fuyant la misère d'une Pologne à peine reconstruite en 1918 après presque 150 ans d'annexion prussienne, autrichienne et russe.

Arrivés en France, ces Polo-

nais ont été employés dans les mines, le bâtiment, l'agriculture et la métallurgie. Le timbre-poste symbolise parfaitement cette évolution des descendants: l'ouvrier polonais venu travailler durement dans les mines, l'épouse en tenue folklorique et un descendant polonais devenu médecin, symbole d'intégration et de réussite.

• Philatélie

Le Club philatélique local met en lumière l'aspect historique et culturel polonais. Trois collections seront présentées: la première raconte l'histoire de la Pologne à travers les timbres-poste, la deuxième est consacrée au Polonais le plus célèbre, Jean-Paul II, et enfin une étude réalisée par Christian Magar montrera le général de Gaulle en Pologne.

Le CPH a fait appel à l'association Dom Polski, La Maison Polonaise de Yutz, qui a invité le groupe folklorique Spiewogra, lequel viendra spécialement de Pologne.

Le restaurant Pierozek de Metz présentera des produits et assurera la restauration.

Enfin, l'étude réalisée par Michel et Hélène Bielak évoquera l'histoire d'un exilé polonais venu en France pendant la période 1879 - 1942. D'autres témoignages seront également présentés.

Rendez-vous les 2 et 3 septembre à la salle Europa. Les heures d'ouverture seront: le samedi de 14 h à 17 h et le dimanche de 10 h à 17 h. Entrée libre.